



一

○受田委員 遺憾のないようになりますと  
いつても、実際問題として、閣議で決定し政令を公布するということになれば、政府の意図で自由な決定ができる  
という手続になるわけでございますから、結果的には、預金者の利益を擁護すると言つたって、そういうことにならぬことは、しばしば起こるではあります  
ませんか。これはいまのよほどの低金利政策遂行の過程において、より一そ  
う危険があるということになるわけです。これはどのような弁明をされようとも、国会で十分討議して、大衆資金の獲得にプラスになるかならぬかとい  
うこと、大衆預金を保護することになると  
るかならぬかということを十分論議して結論を出すよりは、はなはだ危険性  
があることはわかりますね。絶対に、  
国会で論議するよりも、閣議で相談をし政令で公布するほうが安全であると  
いう理屈は成り立たぬと思います。反  
論があればお答え願いたい。

うが重みが少ないと云ふことかどうか、

○金澤政府委員 もちろん先生のおおしゃはったようでござりますが、ただ、私が先ほど申し上げましたように、そぞろにいう金利といふものが法定事項でございますと、彈力を阻害するといふこともござりますので、やむにやまれず、こういうことになつたのでござります。

○受田委員 やむにやまれぬといふ議論になると、これは問題がある。国会の存在を無視して、郵政審議会の答申に基づく相談をして、その結果、閣議にはかつてきめる、こういうふうが答申が通るというならば、もう何をか言わんやです。私が申し上げているのは、少なくとも從来国会の審議を通じて、十分各党の意見が集約されて利率が決定しておるのであります。それよりも郵政審議会で預金者の代表を加えてやつた、その機関の諮詢に応じた答申によつて閣議で決定するほうが、はるかにいい結果をもたらすといふ理由が、どこかに大きな理由がひそんでいて――一般金融情勢に相応することができるようだといふような、ほんの一部の簡単な理由で、こういう大事な問題が片づけられるということになれば、国会無視もはなはだしと私は思ふ。少なくとも郵便貯金といふものは日々額に汗して働く大衆の零細な資金です。決して大きな金融機関のような財閥や大資本家など特定の人が預金をしているのとは違つて、血のにじむようなうなうとい資金を収取している。このこまかい資金の優遇ということとは何よりも大事にしなければならない。そのことはやはり国会で十分討議して、是非か非かを決定するほうが筋として通

る。大衆資金を大事に使う意味で、「いうことを私は申し上げている。郵便大臣、あなたの決意をひとつ聞きたい」と小沢国務大臣 先ほども申し上げましたように、金利政策の弾力的運用を支持するということが目的でございまして、たとえば一例を申し上げますと、昭和三十二年七月に、銀行の定期預金の利上げが行なわれましたけれども、定期郵便貯金はそれより五カ月おくれたというようなわけ合いでございまして、金利政策の適時適切に行なわれるということを主としてきめたわけ合いがございます。それに対しまして、先ほど申し上げました郵政審議会を強化いたしまして、意見を尊重して十分に保護していくたいというのが、われわれの意思でございます。

○受田委員 いまの過去の実績を私もよく承知しております。過去に国会での討議がおくれたために郵便貯金の利率引き上げがおくれたことは事実であります。これはもうここに資料ではつきり出している。しかしながら、問題はいまや低金利政策を強行しようとしている政府の意図から見ると、今度やろうとする場合は、金利を引き下げるのではないかという不安が大衆にひそんでいるのです。こういうときにやるのがけしからぬというわけですね。はつきりしておるのです。この次政令でお出になるのに、郵便貯金の利率が引き下がられるだろう政令改正がなされるということは、ほとんどの国民が一これはよほどたまげた人は、あなたの方の周辺の方々だけにおるかもしれませんし、が、大衆は今度政令がつくられるときには、年利六分という定期貯金の利率

〔委員長退席、佐藤（洋）委員長代行着席〕

こういうときにやるというのが非常にタイミングが悪いということを私はおもろく上げておるのであります。そのことの二つ目の意味があるのであります。

○小沢國務大臣　これは先ほどともおもろく上げましたように、この政令に委託いたしましたからと、直ちにこれが利上げを意味するものではあります。これは一般金融情勢に即してやはり郵貯の利息もやらなければなりません。これが利上げを意味するものではないわけなのでございまして、先ほどから何回も申し上げましたように、確実的な力的運営をするということが主なる目的でございます。

○受田委員　提案理由に書いてある確実的運用とか、あるいは一般金融情勢に相応するところの措置とか、こういう二つの理屈を繰り返し御説明されただけでは、われわれは納得しないわけであります。この二点の理由で政令委託などということとは、どこかに政府、特に郵政当局の力のなさを物語るのではないのか。そういう政令委任ができるといふ規定をつくろうとするならば一方で定期貯金等の短期間運用という意味の措置もあわせておやりになるべきじゃなかつたか。特に定期貯金などをなされかたたか。特に定期貯金などをなされておる人々は深刻な大衆苦にあえぐ人々です。そういう人々です。そういう人々が結婚資金とか一時的な資金の必要なためにこの時金を歩き、お金を借りようという道を求めるうとしているわけです。現状においては何らの措置がない

は信用金庫、その他の大衆金融機関、相  
互銀行等すべて個人の借し付けの制度  
がちゃんとできているのに、郵便貯金  
だけできない。そこで定期貯金をしな  
がら、一方で質屋へ質ぐきを納めて金  
を借りるというような、たいへん残酷  
な高利負担をしなければならぬ実態も  
はつきり出しているのです。こういふと  
きに、一方で大衆を擁護する一時的な  
利用機関というものをちゃんと政府は  
確保しておかなければならない。そのほ  
うをやらぬで、政令委任の利率変更を  
自由にさせる道だけ聞くというのは片  
手落ちじゃないかという問題が一方で  
起つてくる。やるなら同時にやるべき  
です。そのほうはこれから相談する  
一方に大蔵省から押しつけられて、政  
令委任のほうは即時やる。いかにも郵  
政省としては残念な敗北を喫しておる  
わけです。これは大衆の零細な資金を  
お集めになり、またそれを安全な機関  
として確保しておられる郵政省として  
は、大衆に対して申しわけないと思う  
んです。この二つを同時に実施される  
というのであるならば、われわれはあ  
る意味において了承するかもしれない  
んですけども、一方だけもぎ取られ  
て、一方だけ与えられておる、こうい  
う最も残酷な、最もひどい仕打ちをさ  
れていることを何ら痛痒を感じていな  
いということであるならば、小沢さ  
ん、あなたは大臣に就任されて一番ま  
ずいお仕事をお引き受けになり、一番  
悪い業績を残して大臣としての歴史を  
とどめるにすぎないことになるので  
す。どうですか。

が金を引き下げるというようなことを防止するために、われわれとしてはぜひやりたいというようなわけで、いろいろ検討してきたわけ合いで、あります。ところが預金者の貸し付け制度に對しましては、いろいろと問題点があります。われわれといたしましては、ぜひともこれを実現させたいといふような念願に燃えておるわけ合いであります。しかし、現段階におましまして、金利政策といたしまして彈力性を与えるということは、一刻もゆるがせ

○小沢国務大臣 私は先ほども申し上げましたように、預金者の貸し付け制度につきましては、今後とも早急に実現したいというような熱意に燃えているわけ合いであります。

○受田委員 熱意だけではいけないと私は申し上げるのです。熱意はだれでも持っているのです。しかし、これに伴う実行がなければ効果があるとはいえないわけです。私は今度のこの郵便貯金法の最後決定を見たときに、やられたと思いました。郵政大臣はこの法

対しましては、先ほど申し上げましたように、ぜひと実現させたい、そういうふうにいま検討しておるわけ合いでもあります。それから、この政令をきめましたところが、直ちに金利の引き下げを意味するわけ合いではございません。金融一般の情勢に相応して適時適切にきめられるよう配慮いたしまして、これが即金利引き下げというようなわけではありませんで、ほかの一般金融情勢と対処できるようにならうと、いわゆる意図

したように、郵便貯金の利率といえども、やはり一般金融の一環でござりまする。そこで、彈力的な運営に資するというふうなことでござります。それから、これから、これが直ちに利下げをするというようなことを意味しておるわけでございませんで、郵政審議会にもかけまして、その意見を尊重いたしましてわれわれはやっていきたいというふうに考えております。

が金を引き下げるというようなことを防止するために、われわれとしてはどうぞひやりたいというようなわけで、いろいろ検討してきたわけ合いであります。ところが預金者の貸し付け制度は、ぜひともこれを実現させたいところ対しましては、いろいろと問題点があります。われわれといたしましては、ぜひともこれをお現さしたいとうふうな念願に燃えておるわけ合いであります。しかし、現段階におきまして、金利政策といたしまして彈力性を与えるということは、一刻もゆがめないとできないというようなわけ合いであります。政府といたしましてはさめたわけではありません。しかしながら、現段階におきまして、われわれが大蔵省に敗北したわけでもありません。この両方ともできるようわれわれは万全の努力をはしているわけ合いであります。

○小沢国務大臣 私は先ほど申し上げましたように、預金者の貸し付け制度につきましては、今後とも早急に実現したいというよう熱意に燃えているわけ合いであります。

○受田委員 熱意だけではいけないと私は申し上げるのです。熱意はだれでも持っているのです。しかし、これで伴う実行がなければ効果があるとはいえないわけです。私は今度のこの郵便貯金法の最後決定を見たときに、やらされたと思いました。郵政大臣はこの法律案をお出しになるのに賛成されたのかと思って、実に残念だったわけですが、さいますが、あなたのかつての大臣の先輩である田中氏が、目下大蔵大臣をやっておられるわけですが、この間、大蔵省設置法の改正のときでも、この席上で私は田中元郵政大臣、現大蔵大臣に重々のことと/or>を注意しておいたのです。にもかかわらず、結果的には、大衆は依然として、信用金庫とか相互銀行あるいは農協等ではりっぱに個人貸し付けの制度があるのに、郵便貯金ではこの制度を実現させていただいてない。政令委任で、自由に低金利遂行の過程で、いつこの利率を引き下げるかもしれないという、一番不利なところだけを大衆がしわ寄せを受けておる、こういう事態が発生してしまったわけです。

大臣に申し上げたいことは、誠意を持ち、熱意を持つておいでになつても、実を結ばなければ効果なしということと同じじゃないか、こういう結果になることを重々お知りになつていただかなければならぬのです。大臣、いかがでしょうか。

○小沢国務大臣 私は貸し付け制度に

対しましては、先ほど申し上げましたと  
よう、ぜひ実現させたい、そういうふ  
うにいま検討しておるわけ合いで  
ります。

それから、この政令をきめましたと  
が、直ちに金利の引き下げを意味す  
るわけ合いでございません。金融一  
般の情勢に相応して適時適切にきめら  
れるように配慮いたしまして、これがた  
れ即金利引き下げというようなわけでは  
ございませんで、ほかの一般金融情勢等  
と対処できるようというような意味で  
合いでございます。

○受田委員 はつきり提案理由に書い  
てあるじゃないか「金利政策の彈力的  
な運用に支障を来たさない」、低金利政  
策を遂行するのには利率を下げなければ  
ばならぬということと同じじゃないですか。  
はつきりしておる。きわめて明  
瞭なんです。提案理由、先ほどから本  
臣がおっしゃることばをそのまま引用さ  
いたしましても、まさに必要があれば  
いつでも引き下げる措置がとれる、は  
つきりしていますよ。すぐやるんじゃ  
ないと言つたって、ちゃんと書いてあ  
る。明瞭ですよ。金融情勢に相応す  
る、だから低金利政策で、さらに、秋  
にでも日銀の貸し出し金利の一厘引き  
下げということになれば、当然ひつか  
けて利率は下げられるのじゃないか。  
そういう場合といえども、絶対に引き  
下げないと言うことはできない。保証  
できない。国会の討議であれば、お互  
いにがんばることでこれが守られます  
が、政令委任で、びしっとしてしまう  
と、即座に敗北せざるを得ない結果が  
生まれる可能性がある。そういう可能  
性がありますね。

したように、郵便貯金の利率といえども、やはり一般金融の一環でございまして、弾力的な運営に資するという以上のこととござります。それから、これから、これが直ちに利下げをするというようなことを意味しておるわけではございませんで、郵政審議会にもかけまして、その意見を尊重いたしましてわれわれはやっていきたいといううえに考えております。

○豊田委員 大臣は先ほどから金利政策の弾力的な運用ということをしばしばおっしゃり、また、一方では、預金者に対する個人貸し付けの道は、できるだけ早くやりたいということを言っておられます。後者のほうで、預金者に対する個人貸し付け制度は、一体いつごろ生まれるような——見通しとしてはどの点に時点を置いておられるのでしょうか。それをお聞きしておかなないと……。

○金澤政府委員 昨年の附帯決議をとりまして、検討いたしましてやつたわけでございまして、附帯決議こそ昨年でございましたけれども、貯金局としていたしましては、この個人貸し付け制度をやりたいという気持ちを長年持つておったわけであります。しかしながら、貯金の歴史九十年でございまして、この附帯決議を契機といたしまして、初めてこの問題を取り出したわけであります。でありますから、問題は非常にむずかしい問題だと思っております。そこで、同じようなケースの場合は——の貯金と保険とは違いますけれども、保険の運用問題にいたしまして、たいへんな日をかけておる歴史があります。そういうことで、私は、まず一応の案をつくりまして、

いろいろとやつたのでございますが、これは私ども先ほど申し上げましたように、今後ともひとつ話し合いを続けていくこと、私はいま一年先とか、二年先とかということは申し上げられませんけれども、あくまでこの問題については、大いに努力していくということは、将来においては必ずやいい目が開けるのではないかといいます、いま申しましたようなむずかしいことで、受田先生からいぶおしかりを受けたわけでありまして、結果がないわけじゃないかというわけでございますが、いま申しましたよおわびい正しい道だということを御了承願つて、問題そのものがむずかしいといふわけでござりますので、その点ひとつもつと長い目で見ていただきたいといふふうに考えております。

会の意思を無視して逆な法案をお出しになつておられるということについておかれは、おそらく与党的委員各位におかれましては、内心うっぽつたるふんまんを抱いておると思う。当通信委員会の権威にかかる重大な結論を法案としてお出したいたいおるわけです。通信委員会はなめられておるということになる。私はここへ大蔵大臣に御足労願わなければならぬと思う。大蔵省といふお役所と郵政省というお役所でどういう将来に対する話し合がされて、ある程度のお約束をしていただいておるのかということもお聞きしなければいかぬと思うのです。やはり大蔵大臣と郵政大臣お二人に並んでいただきて、それぞれ御答弁いだかなければなりません——この法案そのものが郵政大臣の御答弁で満ち足りるものではないのです。金利政策そのものの蔵相の意見もお聞きしなければいかぬし、政令委任を押しつけた蔵相の御意見も拝聴しなければいかぬし、また大衆の零細なる預金に個人貸し付けの制度を依然として認められていい。それが一年とか二年という約束もできないといういまの局長さんの御答弁など聞いてみると、まさに踏んだりけられたりという残酷冷酷むざんなる措置と申し上げたいのです。委員長、あえてこれをそのままうのみにするということはできませんね。——委員長も肯定されおる。

○受田委員　われわれの当委員会のねらいは、威に関する重大な結論が出ておるわけではありませんから、附帯決議の線はいたずらにござります。それで大臣が来られるまで、今までの改正案の第三点についてお尋ねを続けていきたいと思います。

今度団体取り扱いをする郵便貯金に新しい種類を付加されておるわけでござります。これは積立貯金等を新しい付加貯金種類にしておられるわけでござりますが、実際にこの団体取り扱いを従来も社会福祉事業団等にされておるわけでござりますけれども、この団体取り扱いの郵便貯金に非常に大きなプラスがあつた。したがつて、さうして積立貯金等で新しく仕事を加えることによって、一そう効果があるであります。うといふねらいがあると思うのです。この団体取り扱いの郵便貯金に対する過去の実績及び今後の見通しを御説明願いたいと願います。

○金澤政府委員　ちょっと数字を申し上げます。昭和三十七年の十二月末現在で団体数は六万五千団体、貯金の現高は百十二億一千六百万円、一団体平均の貯金在高は十七万二千円になつております。

○受田委員　その見通しです。

○金澤政府委員　これはおわかりと存じますが、団体をしてこういう簡単な取り扱いをいたしますと、代理人とか総まとめ人というところへ郵便局と授受いたしますと、場合によれば郵便局がそのところへ出かけて預入を承るところになりますと非常に手数が簡単でございまして、能率が上がるということでおざいますし、バカンスとかなんとかいつて盛んに旅行等も今後どうぞ

○受田委員 この団体取扱いをする場合には、取り扱いに対する手数料等の恩恵がどういうふうに与えられておられますか。

○金澤政府委員 これは非常に少な  
くでございまして、現在は一団体当  
りたしか名義人とか総まとめ人に五  
円程度のものがいつております。

○受田委員 いまの団体取り扱いで建  
立貯金制度を新しく適用されようとな  
る意図を伺いたいと思います。

○金澤政府委員 いままでは通常貯金  
だけでございましたので、積み立てや  
ほうは、何と申しますか、毎月零細な  
金を積み立て半年とかあるいは一  
たつたらひとつ旅行に行出行かけよう  
そうなさるのには積立貯金が非常に产  
しておるわけでございます。そういう  
わけで、通常貯金だけでは不十分でござ  
りますので、今後は積み立てをや  
っていきたい、それで皆様の御要望にて  
たえていきたい、こういうふうに考  
てております。

○受田委員 積み立てをおやりになら  
くらいいなら定額貯金もおやりになるの  
ですね。

○金澤政府委員 今後はまず積み立て  
をいたしまして、さらにその結果がと  
ければ、諸情勢を勘案して将来定額も  
考える時期もあるうかと存じます。

○受田委員 この団体取り扱いでそ  
ういう道が開けてくることはけつこうで  
す。同時に、団体に加盟しておる一團  
が金が要る場合に、また自由に貸し出  
しの道も開けておるということであつてあ  
ります。

ば安心して預金ができますよ。余分な金は思い切って全部預けておこうと思う気持ちにもなるのです。ところが一方の道が閉きされておるということがありますと、一步手前で渋る場合になります。そこで、いまの団体の員に個人貸し付けの制度を開く――の機関がやつておるような道を郵便貯金にもつまり打ち立てなければなりませんことは、この規定でも了承していいだけだと思いますが、どうですか。

○金澤政府委員 先生の御趣旨十分に承をいたします。貸し付けにつきましては、何べんも申し上げましたので、どうかあの前言で御了承いただきたいと思います。

○受田委員 今度の改正で「割増金定額郵便貯金」が「割増金品」となっていて金から品が入ったわけです。口を入れたのはどういう理由からでありますか。

○金澤政府委員 実際は金だけでございまして、品のほうは実際は入ってぢりませんが、そういうふうになつておるわけです。

○受田委員 それはおかしいですね。従来は割増金附定額郵便貯金であつた。それが今度割増金品の品の字が入つたのはどういうことなのかといふことをお尋ねしておるわけです。

○金澤政府委員 今後は、もし必要がござりますれば、品を使いたいといふことでござります。

○受田委員 どうもはつまりしない。品と書いてあつても金のことだ…。

○金澤政府委員 前に品を使つたじ

もございますが、最近においては金だけございます。

○佐藤(洋)委員長代理 受田さん 大蔵大臣に連絡しましたら、いま財務局

○受田委員 それでもけつこうです。  
長会議を開いているのだそうです。だからあすの機会にでも来てもらうことにしておきたいと思いますので、御了承願います。

い瓶の品は、金から品までの品のほうはどういうものを考えているかとい

うことをいまお尋ねしておるわけで  
す。何か予定されて、あるものがある二

思ふのです。

○金澤政府委員 お答えいたします。

て、品を新しくつけたような印象を先

生れお年をしたがをしてました。せんか、従  
来から金品とございまして、品を使つ

たともございますが、最近は金だけ  
だということでござります。

○受田委員 実際問題としては品を使つていな。そつするならば、品二

う意味がないですね。「割増金附」のほ

○金澤政府委員 現在のところ考えて  
うかはつきりしますね。

おりませんが、場合によりまして、将来必要があれば品番「一三二三三

なつたら考えたいと思います。

○受田委員 例の年賀はがきなどの場合にも品がついているわけなんです。

それから切手にもそうした制度が認め

られておるけれども、実際はやつてい  
ないわけで。郵政省にはそういうふう

に法律にはうたつてゐるけれども、

実際はやめていたい制度が残っているわけです。郵便切手などがそうなんですが

制度としてあってもやつていな  
い。年賀はがきだけしかやつていな

い。だから、無用のものを一概におつくりになつても運用はやつていい、こういうことになる。これは、法律事項としてこれをあげるほうが間違っているのでやなつか。

○金澤政府委員 現在はただいま上げたような考え方でございますが、今まで品も使うということも考へますので、あわせて「金品」といふにいたしたわけでござります。

○受田委員 品のほうはやはり開起こる可能性があるのです。はつきり割増金にしておくほうが大衆に誤受けさせません。これははつきりおるので、品物いろいろな問題で起こしていることは、納入する側違ひが起つたり、取り扱いをする人のほうの間違いを起ししたり、なかやつかないなじるものである。は、郵政当局はよく御存じだと思います。はつきり割増金といううの一線を画されることのほうが筋である。問題を起さないだけでもはりするんだ。物品の納入ということはとかくの疑いが持たれているわんですからね。これは十分御注願つておかなければならぬと思ふ。よろしくどうぞいきますか。

○金澤政府委員 先生のおことば分……。

○受田委員 今度の改正案でもう問題になつているのは、制限規定を受けない法人その他の団体の適用が列記されているわけでございまが、ここで五十万円という制限額

盛んに  
いってちょっとお尋ねしたい。そういう  
特別の、所得法の課税対象にならない  
法人等をお認めになつてることはない  
ことですよ。當利を目的としない團  
体に対するこういう制度はいいことで  
す。しかし、問題は、何千万円という  
預金をしようとする個人がおつて、豊  
かな生活をする個人がおつて、税金  
の対象からはずされようとして五十万  
円ずつ個人名義の貯金を、局を変えて  
預金する場合も起こつてくるわけで  
す。そうすると、五千万円一億円くら  
いの預金は、定額貯金にしても、通常  
貯金にしても、自由に二冊しか通  
帳を持てないけれども、しかしながら  
、郵便局を変えての預金ということ  
もあるし、赤ん坊、贈与税のかからな  
い対象もある、子供の名義で預金をす  
る場合も起こつてきて、課税の対象か  
らはずされようとする配慮から、法額  
の限定をこえる一人の人の預金という  
ことも考へられるわけです。定額貯金  
五十五万円の制限じや、個人の通常郵便  
貯金二冊と定額貯金を五十五万円でいっ  
たならば、最高百五十万円までははつ  
きりと貯金ができるわけですね。それ  
を実際に調べることができるかどうか  
か。貯金局を変えてやつた場合、そう  
いうことをひとつ。高額の預金を法律  
の制限をこえてしている場合ですね。  
**○金澤政府委員** この問題は、たしか  
にこの前、限度額が五十五万円になりま  
したときにも委員会で嚴重なお話が  
あつたと思うのです。その後私たちの  
ほうといたしましても、まさに委員会  
の仰せのとおりでござりますので、新  
たに通牒を出しまして、昨年の五月二  
十二日、これについては從来いろいろ  
とやかましいことを言っておりますけ  
どもはあります  
たつ  
いまま  
は十  
の適  
場合  
ます

れども、さらに委員会のほうのそういうお話をあつたと思しますので、新しくまたさらにふそんする意味において郵便局長あてに貯金局長の名前で通牒を出しております。問題は、銀行と違いまして、私たちの郵便局というものは、現場官厅というものが地方にございまして、調べるという手段は持っていないというところでございます。そこにこの問題の名寄せということが非常にむずかしいという点があるわけでござります。そこで地方貯金局におきましては、利子計算のときにそういうことがわかりますれば、直ちに郵政局を通じまして、郵便局に連絡して減額措置をとらせるというようなことをやっておりますし、また、監察官等の臨局の場合においても、業務者査などに応じまして、場合によっては必要に応じて預人の照合書の名寄せというような具体的な方法をとります。またいろいろと、局員の訓練等の業務研究会におきましても、この問題はやかましく言つております。そういうことで、いろいろ私たちは発見し得る限り発見して減額措置をとつてもらつておるわけでございます。

貯金総額をふやす必要はありません。やはりいまじめな大衆の貯金を吸収するというところに、郵便貯金制度のねらいがあるわけですからね。不心得者の無便貯金利用ということに於いては、敗れたる態度でお臨みになり、逆に大衆を携護する意味で、個人貸し付け等の制度あるいは団体のいま新しく改正された諸制度を、定期貯金などで拡充することによって、幾らでも金は集まるわけですから、これはひとつ重々御注意いただきまして、私の質問を終わらしていただきます。

に、これは事務的な問題ではないに、政治的な問題として扱わるだろうと推察されるのであります。日本の金利政策と、いわゆる国際水準に日本が金利をさや寄せていくとする金利政策に重点を置いて、國務大臣といふ立場からこの問題にウエートを置いて法案を出されたのか、それとも、政治的に判断しても、あくまでも零細な国民大衆の預金を保護し、しかも、集めた金は政府資金となつて、さらにまた、これが国民のために、または公共的事業のために、使われているのだと、いわゆる預金者を保護し、あるいは増長をしていくというような郵政大臣の感覚にウエートを置いたのか、これは私は一応ただしておかなければならぬと思ひます。

○小沢国務大臣 この問題につきましては、先ほど申し上げましたように、金利政策に彈力性を与えるという点で、お聞きいたしておきたいと思ひます。

○小沢国務大臣 たとえば貸し付け制度の問題等のこととも思ひますが、その問題につきましては、大蔵大臣とともに打ち合わせたわけでございまして、しかし、われわれのほうの主張としては、先ほど申し上げましたように、金利政策に彈力性を与えるという

○小沢国務大臣 たとえば貸し付け制度の問題等のこととも思ひますが、その問題につきましては、大蔵大臣とともに打ち合わせたわけでございまして、しかし、われわれのほうの主張としては、先ほど申し上げましたように、金利政策に弾力性を与えるという



案に對して慎重なる審議をしておることもあなたは御承知でしょう。だからこれが通らぬでいいというならばそれだけつこうですけれども、これを參議院まで通そうとするならば、この辺で政治的な配慮をされることも一つの方法ではなからうかと私は考へるわけです。だから銀行預金の利率に比して不利となるような处置をとる、ことには少し訂正してもけつこうですが、そうちしたようなものを入れるべきです。どうしたら貯預はさらにふえますよ。ふえるけれども、これではもうだれが聞いても——もうすでにほかの党では私が最初言つたように宣伝しているのです。自民党は金融資本家の代弁をして、銀行の方面の鼻息をうかがつて、そして零細資金を集めた郵便貯金に圧力を加えて、政令にゆだねて低金利政策にこれを持つていこう、こう言つておるのです。これはあなたはそれでいいかもしけぬがわれわれは實際迷惑がりますよ、そういう点は、だから一步ずつお互い歩み寄つた何かを研究してごらんなさい、この法案が通るまでの間。これは宿題でつこうです。研究してごらんなさい。あるいはまた、当委員会で研究されるか

それから、金利の値上げがおくれたというような御説明をいたしましたけれども、一割といえどもやはり金利政策といいましては一緒にいくのがよろしいわけでございまして、領金者といたしましても、やはり五ヶ月でもおいたしましても、それはそれだけ損になるわけでございまして、私は一緒にやつてやるのが金利政策ではないか。そういうふうにかかる次第でございます。

○上林山委員 金利政策をあなたが全体として調整をとられるならば、いいですよ。あるいは総理大臣や大蔵大臣が全体としても少しづつ縮めたようなり、みんなを上げるなりすることは、もわかりませんがそういうふうに何か考へてみなければならぬじやないかと思う。そこで、あなた方がどういうわけで政令にゆだねるかという質問に対する回答で御答弁になつてゐるのは、国会の審議がおくれて、国全体の金利政策に支障を来たした——どう

か。これは私がさつき申し上げたようになります。私は、金利がさつき申し上げたように、ほんとうにこの問題に強く働きかけてこういう政令になつたのではないか、この点はやはり私は国会としては真剣に考えておかなければならぬ点だと思います。あなたの考えをひとつ伺います。

○小沢國務大臣 先ほどおつしゃいましたような、われわれは金融資本家の圧迫によりまして、一般国民を圧迫せん。先ほど申し上げましたような理由で、これを政令に譲つたわけ合いがござります。

それから、金利の値上げがおくれたというような御説明をいたしましたけれども、一割といえどもやはり金利政策といいましては一緒にいくのがよろしいわけでございまして、領金者といたしましても、やはり五ヶ月でもおいたしましても、それはそれだけ損になるわけでございまして、私は一緒にやつてやるのが金利政策ではないか。そういうふうにかかる次第でございます。

○上林山委員 金利政策をあなたが全体として調整をとられるならば、いいですよ。あるいは総理大臣や大蔵大臣が全体としても少しづつ縮めたようなり、みんなを上げるなりすることは、もわかりませんがそういうふうに何か考へてみなければならぬじやないかと思う。そこで、あなた方がどういうわけで政令にゆだねるかという質問に対する回答で御答弁になつてゐるのは、国会の審議がおくれて、国全体の金利政策に支障を来たした——どう

か。これは私がさつき申し上げたようになります。私は、金利がさつき申し上げたように、ほんとうにこの問題に強く働きかけてこういう政令になつたのではないか、この点はやはり私は国会としては真剣に考えておかなければならぬ点だと思います。あなたの考えをひとつ伺います。

○小沢國務大臣 私は、政令に委任したことによりまして非常に不利を招かせるというようなことは考へておりません。先ほど上林山先生のおつしゃつたように、金利の不均衡な点は私は多分にあると思います。そういう点につきましては、われわれといたしましては十分に今後検討いたしまして、そういうふうに考へておる次第でござります。

○上林山委員 郵便貯金が不利にならぬよう是正をしていく、ほのかの金利と比較してでこぼこができるだけ修正していく努力をする、これはけつこうなります。それはそこに伸縮性がありますよ。それはそこに伸縮性があるから、金利にゆだねるかといふことです。だけれども、いま聞いておると、どうもこの金利政策、しかも国民大衆に一番影響のある郵便貯金に結果的に圧力が加わっている気がし

てならない。何も少しごくらにおくれたからといって、日本の金融全体に対すに、金融資本家が、あるいは銀行等が、あなた方に、あるいはその他の方が考へる何分の一しかないと思つてたが考へる何分の一しかないと思つている。そんなに大きいものではない。これが全預金の三分の一なりあるいは半分なり占めるというなら、これは大きな影響があるわけです。それにしておれば、言うまでもなくこの金は庶民大衆のものですよ。しかも五十万円以上は制限までつけてある。しかも集めた金は、言うまでもなく国民のために公共事業その他にみんな使われているわけですね。なぜこういう大事なものにそんな不利なことをやらなければならぬんでしょうか。ただ申しわけに審議会等を設けておりますけれども、その程度では国民大衆を守れぬと私は思うのです。非常に危惧の念を持つておるのです。この点どうなんですか。

○小沢國務大臣 私は、政令に委任したことによりまして非常に不利を招かせるというようなことは考へておりません。先ほど上林山先生のおつしゃつたように、金利の不均衡な点は私は多分にあると思います。そういう点につきましては、われわれといたしましては十分に今後検討いたしまして、そういうふうに考へておる次第でござります。私は、金利が安いのに、しかも集めた金は、国民の公共事業に使つておるのに、なぜ制限をする必要がある。これが金融資本家にこびりついないとすれば、もうこの辺で日本も政策転換をやつていいです。金利が安いのじやありませんか、郵便貯金の利子は。しかも税金に類したようにして国民のために公共事業費に使われておるのじやないですか。そういう性質のものになぜ制限を置く必要がある。これは大蔵省と折衝して、あるいは国の方針としてこの辺にメスを入れなさい。メスを入れるべきですよ。五十万円となぜ制限をする必要がある。これを大蔵省と折衝して、あるいは国の方針としてこの辺にメスを入れなさい。メスを入れるから申し上げるのです。だから百万円くらいにするのは、段階として当然なことです。だから制限を撤廃したらいいじやないか。先ほど受田君から、制限がある以上は、法の趣旨に従つてこれを厳格にしなければならぬという質問も出たようですが、ああいう質問が出ないような処置をとれないかといふことです。なぜ悪いんです。銀行の預金よりも利子が安くて公共事業に使つておる。銀行預金は商業資金ですよ。それを調整をとるというのに賛成だといふのも、その辺にあるのです。一から十本のいわゆる金利政策——私がさつきから言つておるよう、金利政策も半度の答弁では満足しておりません。ありますかね。あなたが預金者のた

金利が安いのに銀行をそんなに圧迫しないでください。この辺はもう政策転換の時期じゃないでしょうかという意味なんですね。だから、通り一ぺんの事務的な答弁じゃ、大臣どうかと思うんで。この辺で確かにそういう方向に進むべき時代だと思うとか、慎重に検討してできるだけそういう方向に進むように努力してみますとか、何かあなたの答弁に言いなさいよ。あなたはやりっぱな功績を残されますよ。さすがは小沢郵政大臣だ、たいしたことないと思っていたけれども、こういう大問題を解決した、さすがはやはりっぱな大臣だったということになるんですよ。これはほんとうに郵政省としては考えいい点ですよ。國務大臣としても私は考えていい問題だと思うんですが、どうなんですか。

やつて、そうして全体としてのすべ  
の預金の金利の調整をはかると同  
に、制限を撤廃してやることが私は  
なんとうは日本のためになると思つて  
るんです。決して銀行の金融を圧迫  
ません。しかもあなた、ペーセント  
ら見れば過減しているじゃありません  
か。全体としては貯金の額はふえて  
りますけれども、しかし全預金に對  
て一三%であったのが一五%になつ  
てもいいんです。そういう方向に進め  
せるためじゃなくて、この法案は足を  
引っぱっておる。さらにまた足を引  
ぱつていこうとする意図が見えな  
いというのが私の意見です。

○金澤政府委員 最初のお話にあります  
した割増金定額は据え置き期間中は利子をつけないというのと、その利子の前払いといたしまして金品を出してい  
るというかつこうになつておるわけであります。それでそういうことになつて  
いると思います。

それから、十六日以降はつけないと  
いうことは、利子かせぎと申します  
が、二月になるために、月の末日につけまして、すぐ翌日にわたつて二月と  
いうかつこうにするような、そういう  
利子かせぎということを防ぐためにそ  
ういう規定を置いたわけであります。

○上林山委員 この零細な領金を利子  
かせぎという、国民党衆をそんな悪く  
見て郵便貯金を扱つてゐるというのじ  
や不親切ですよ。しかも、月の半ばを  
過ぎたものには、十六日以降には利子  
をつけないという行き方は、今の答弁  
は詭弁ですよ。これは適當な方法で利  
子をつけるようにくめんするとか一据  
え置き期間だつて利子をつけないとい  
うことを法文にあらわす、こんな不親  
切なやり方がありますか。据え置き期  
間中は利子をつけませんと書いてあ  
る。こういうことは單なる事務的感覚  
じやだめですよ。もう少し庶民の心理  
状態といふものをあなたの方は把握しな  
ければいけませんね。こういう点もい  
わゆる預金者の利益を擁護しております  
せん。

それから、先ほど受田君も一言触れ  
たようありますが、割増金品、せつ  
かく「割増金附定額郵便貯金」となつ  
ておるのを「増増金品をつける取扱い  
をする定額郵便貯金」と長たらしく、  
しかも品物は時によつてやるかもしれ  
ぬけれども、やらない方針だと言つて

おる。そういう程度のもので、なぜざわざ便乗して改正するのですか。前の法文のほうがいいですよ。あとからそれをどうにか疑わしい文言を入れるということはおかしいです。政策転換なら転換のほうが多いですよ。あとどちらをどうす。そういう委員に対する答弁を聞いていると、それはやらぬかもしだらぬ、やるかもしれない、まあそういう意味でこれを改定するつもりです、こういう答弁がつた。これもおかしいですよ。どうなですか。

こんなに紛擾を来たすような「割増金品」などということは、これは事務が繁雑で、しかも預金者の立場からいってもこれはいいことじやないわけです。理事の諸君が急いでおられるようでござりますので、私は明日の質問に二、三譲りますが、いまのこの問題の答弁を願いたいということ、もう一つは、大臣が、隠れみののように、預金者の保護もかるんだ、そのためには審議会をつくるんだ、こう言っておりますが、審議会のメンバーはどんな人たちか、人員は何人くらいか、どの程度の権能を与えられているものか、その性格あるいは構成、選ばれた審議会のメンバーの皆さんには相すまぬ言葉かもしませんが、私はたいして役に立たぬと思っております。それにもしても、いま言つたようなどを答弁を願いたいと思います。

○小沢国務大臣 まだメンバーはきまつております。大体どういう方を入れたいということは申し上げられると思いますが、けれども、あすひとつ申し上げます。

○武田政府委員 郵政審議会の件につきまして補足的に御説明いたします。郵政審議会は、現在郵政審議会令、政令できめておりまして、郵便事業、郵便貯金事業、郵便為替事業及び郵便振替金事業、簡易生命保険事業及び郵便年金事業、電波及び放送の規律に関する事務以外の電気通信に関する事務、主としてこういったような問題につきまして、「行政事務及び業務に関する重要な事項を調査審議し、及びこれに関し必要と認める事項を関係大臣に建議する。」このたびのこの貯金法の改正によつて、いろいろな各局

事項を明確にいたしまして、この諮問に對しまして大臣に答申する、こういふふうな政令改正を予定しております。なお、この審議会のメンバーでございまして、これをさらに五名追加いたします。そういたしまして、この四十名の大体の内訳は、実業界、それから学界あるいは行政方面に明るい人、また言論界の方、婦人代表、こういったような主として郵政関係の事業に御縁のある理解を持つておられる方というようなところから選考して現在四十名の委員がおられます。

なお、委員の顔ぶれ等につきましては、あるいは後ほど名簿を提出させていただければどうしたいと思います。

また、今後この審議会に、利率変更の政令改正の場合、諮問いたします關係で、さらに五名を増加いたします際は、あらためてもう一部門をつくる予定であります。そしてその方面には、経済金融関係について専門的な知識とか豊富な経験を持たれる方、また預金者の利益を代表できるよう立場にある方、そういうようなお方をさらに委員として追加いたしたい、こう考えております。

○上林山委員 いまのメンバーの構成では私が最初申し上げたとおり、国會がこの問題を慎重に審議するのに比べて預金者のために足らない、あるいは全体の金融政策としても足らない点がある、こういうふうに思つておるわけです。だから、私はこの法案には反対でありますけれども、いずれにいたしましても、そういう審議会をつくるとするなら、もう少し視野を広げて、しかも新しく五名などと言わない

で、それを十名なりそれ以上にふやすべきですよ。今までの郵政審議会のメンバーに申しわけ的にちょっと何か加える程度のものでは、これはだめですよ。あるいはほかの審議会にもあるとおり、國會議員の有識たんのうの士を数名これに入れるのも一案であります。されどしても、もう少し預金者の利益を真剣にお考えにならなければ、これはだめだと私は思います。委員長、時間の関係もございますので、大蔵大臣が出席されるそうでありますから、両大臣おそろいのところです、質問が二、三ござりますのでいたします。きょうはこれを留保しまして、私の質問を終わりたいと思います。そこで散会いたします。

○本名委員長 次会は明二十日午前十時から理事会、午前十時三十分から委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後一時十七分散会